

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 58 (1966)
Heft: 7

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Juin 1936, l'« explosion sociale » du Front populaire, par Georges Lefranc. Editions Julliard, Paris. – L'année dernière, j'avais signalé aux lecteur de la *Revue syndicale* la parution d'un ouvrage remarquable de Georges Lefranc: *Histoire du Front populaire*. Il s'agissait de l'œuvre d'un historien objectif s'appuyant sur de patientes recherches.

Aujourd'hui, le même auteur a repris, tout aussi scrupuleusement, le récit des journées de juin 1936. Pour nous faire revivre cette période capitale du mouvement ouvrier français, il a consulté non seulement toutes les pièces écrites disponibles, mais aussi ceux qui vivent encore des témoins oculaires de ces événements.

Il en résulte pour nous la possibilité de prendre contact avec ces journées de 1936 par une lecture au cours de laquelle l'intérêt ne fléchit jamais.

De ce qui a été fait par le Front populaire, de ses succès, de ses échecs, les syndicalistes peuvent tirer des leçons qui rendront leur activité plus fructueuse.

Pierre Reymond-Sauvain.

Consentement ou refus. Les travailleurs et les changements techniques, par Alain Touraine et ses collaborateurs. Editions de l'OCDE. – Cette brochure de quelque 136 pages est une version abrégée de l'étude « Les travailleurs et les changements techniques », d'Alain Touraine et de ses collaborateurs. C'est la seconde d'une série intitulée « Les relations industrielles et les politiques de main-d'œuvre », la première étant consacrée à « L'automatisation du travail de bureau, problèmes administratifs et humains », par W.-H. Scott.

La troisième partie est consacrée aux attitudes à l'égard de changements sociaux, spécialement à l'action syndicale. S'il est assez curieux d'entendre parler de la CGT française « réformiste », on ne saurait s'étonner que des syndicats aient admis les « principes de l'évolution technique » et « conduisent les négociations collectives de manière à assurer de bonnes conditions d'emploi compatibles avec un développement satisfaisant de l'entreprise ». Si tel n'était le cas, il faudrait probablement en rechercher les causes dans le fait que les nouvelles techniques ont été imposées ultérieurement par l'employeur, sans consultation de l'organisation syndicale intéressée et que les expériences ont abouti parfois à une recrudescence déplorable du chômage.

L'auteur signale aussi la position de certains travailleurs qui s'efforcent avant tout de protéger leur valeur en tant qu'ouvriers qualifiés ou le rôle social de ce que l'économie concertée permet justement de prendre en considération.

Ceux qui s'intéressent à cette petite publication ronéotypée peuvent l'obtenir à l'OCDE, rue André-Pascal 2, Paris XVI^e.

Politiques et techniques de construction de logements en Suisse, par Heinz Kneubühler, Bureau du délégué du Conseil fédéral aux questions conjoncturelles. – L'*Observateur* de l'OCDE a commencé, dans son numéro d'octobre 1965, une enquête sur les politiques et techniques des gouvernements d'Allemagne, de Suède et de Suisse en matière de constructions immobilières. Ces trois pays ont réussi en 1962 et 1963 à construire dix nouveaux logements par millier d'habitants. Ce qui représente, de l'avis de l'OCDE, la plus forte proportion enregistrée dans les pays membres de cette organisation. Nous renonçons à publier le chapitre spécial consacré aux problèmes d'actualité dans le domaine du marché du logement en Suisse, ce problème ayant été traité dans toute son ampleur par M. Karl Huber, secrétaire général du Département fédéral de l'économie publique, dans le numéro de novembre de notre revue, sous le titre « La politique suisse en matière de logement ».

Réd.

Guide de l'organisation. – Pour atteindre son but, une entreprise doit pouvoir compter sur des prestations coordonnées de chacun de ses éléments; toute dispersion des forces lui est nuisible. Une bonne organisation du travail est donc indispensable; elle s'appuiera utilement sur la doctrine la plus récente ainsi que sur les expériences tirées de la pratique.

Un petit ouvrage traite ce problème d'une façon particulièrement intéressante. Il s'agit du *Guide de l'organisation*, publié par l'Institut de gestion d'entreprise de l'Ecole des hautes études économiques et sociales de Saint-Gall.

La deuxième édition en langue française, dont le texte a été entièrement revu par R. ÅEllen, vient de paraître aux Editions Paul Haupt, à Berne. Ce petit livre, sous couverture cartonnée, comprenant 40 pages et de nombreux schémas, est vendu 4 fr. 80. De par la structure donnée à chacun des chapitres, il sera utilisé avec profit dans les cours de formation de cadres de même que par tout employé soucieux de collaborer plus étroitement à la bonne marche de l'entreprise dans laquelle il travaille.

Planification de l'enseignement. Problèmes d'organisation. Aux Editions de l'Organisation de coopération et de développement économique (OCDE). – En 1960, l'OCDE a créé un groupe d'étude chargé d'étudier les aspects économiques de l'enseignement. Après s'être d'abord attaché à préciser les liens existant entre l'éducation et la croissance économique, ce groupe a été amené à examiner les implications politiques qui en découlent.

Une des plus importantes implications politiques est sans doute la façon suivant laquelle les structures de l'Etat et celles de l'éducation peuvent être adaptées pour permettre une contribution optimale de l'éducation au progrès économique. En novembre 1963, le groupe d'étude a réuni des économistes, des spécialistes de l'éducation et des représentants des gouvernements des pays membres de l'OCDE, afin de débattre des « incidences des liens entre l'éducation et la croissance économique sur l'organisation de l'enseignement ».

Ce sont les différents exposés soumis à cette réunion qui font l'objet de cette très intéressante publication. Les problèmes administratifs de la planification de l'enseignement, le rôle des plans d'éducation dans les perspectives de développement économique et social, les besoins en personnel et l'organisation de l'enseignement, le vieillissement des connaissances et des nécessités de ressources nouvelles, la centralisation ou la décentralisation du système éducatif et la recherche sur l'organisation de l'enseignement constituent les différents thèmes traités.

Un compte rendu général de Roger Grégoire, conseiller d'Etat (France), permet d'apprécier mieux l'excellent travail effectué aussi bien par les conférenciers que par le groupe d'étude.

Ceux qui s'intéressent aux essais de coordination de l'enseignement dans les différents cantons de langue française en Suisse tireront d'utiles renseignements de ces travaux de recherche. Et les syndicalistes qui se penchèrent naguère sur le problème toujours actuel de l'école romande, de la coordination des programmes scolaires et de leur adaptation aux besoins de notre époque ont intérêt également à lire cette excellente publication de l'OCDE.

C.R.